

## Procurando la Fuente y el Origen

Investigación Compartida con Raúl Hernández

Emma del Pilar Rojas Vergara<sup>1</sup>

### Obras Reseñadas

- Hernández Arteaga, Raúl y Rojas Vergara, Emma del Pilar. (2007). Estudio de las fuentes inspiradoras del texto "Filosofía Personalizante y Humanizadora del padre Guillermo de Castellana", *Revista Investigaciones*, 13(13), 16-18.
- Hernández, Raúl A., y Rojas, Emma. (2008). Fuentes inspiradoras de la Filosofía Personalizante y Humanizadora del padre Guillermo de Castellana, *Revista Investigaciones*, 14(14), 133-139.

### Resumen

Con ocasión del homenaje póstumo al diácono permanente Raúl Armando Hernández Arteaga, este escrito se interesa por el reconocimiento investigativo del equipo de investigadores que en el año 2003 fue delegado por el grupo de investigación *Lumen* ante la Vicerrectoría de Investigaciones para asumir la tarea de revisar con detenimiento los manuscritos originales del padre Guillermo de Castellana, fundador de la obra goretiana en San Juan de Pasto, con el fin de confirmar la fidelidad del texto *Filosofía Personalizante y Humanizadora*, existente para ese tiempo en su primera edición. El ejercicio investigativo, según lo registran los artículos que aquí se reseñan, recoge los principios y valores institucionales que orientan el quehacer de la obra goretiana y la actual Universidad CESMAG, procurando no dispersar el camino a su fuente y origen, como lo viviera muy a profundidad Raúl Hernández, quien fuera investigador líder y cofundador del grupo de investigación *Lumen*.

**Palabras clave:** filosofía personalizante y humanizadora, investigación, fuentes inspiradoras.

<sup>1</sup> Doctora en Filosofía, Universidad Pontificia Bolivariana. Docente, investigadora del grupo Lumen, Universidad CESMAG. ORCID: <https://orcid.org/0000-0003-3188-4411> Correo electrónico: [eprojas@unicesmag.edu.co](mailto:eprojas@unicesmag.edu.co)

### Síntesis de las Obras

Los artículos *Estudio de las fuentes inspiradoras del texto "Filosofía personalizante y humanizadora del padre Guillermo de Castellana"* y *Fuentes inspiradoras de la Filosofía personalizante y humanizadora del padre Guillermo de Castellana* recogen los pormenores del proceso investigativo en torno al libro *Filosofía Personalizante y Humanizadora*, originado en el año 1983 por el fundador de la actual Universidad CESMAG. El primero, se dedica a pormenorizar la razón de ser de la investigación respaldada en objetivos claros y seguros para responder a una prioridad institucional y formativa, así como también un detallado informe de las actividades que constituyeron el procedimiento llevado a cabo por espacio de tres años que duró la investigación. Mientras que, el segundo artículo, da cuenta de otros aspectos fundamentales en el proceso investigativo: justificación, metodología, resultados y discusión.

Ambos artículos señalan los pormenores del reconocimiento de la necesidad académica, evidenciada en los cursos de formación en *Filosofía Institucional* que eran programados para los estudiantes desde el llamado *Centro de Humanidades Guillermo de Castellana*, de la entonces Institución Universitaria CESMAG, razón que lleva a adentrarse con rigor investigativo en la revisión de "los manuscritos del padre Guillermo de Castellana y verificar la fidelidad del texto *Filosofía Personalizante y Humanizadora* con los escritos originales" (Hernández & Rojas, 2007, p. 17). Esta situación motivó a elaborar un proyecto de investigación desde el grupo *Lumen*, aprobado el 14 de noviembre de 2003, delegando a un equipo de investigadores para tan noble tarea de carácter prioritario: Raúl Armando Hernández Arteaga, Emma del Pilar Rojas Vergara y José Julio Gómez Ciro, quienes de inmediato asumieron la tarea de ubicar, organizar y revisar los manuscritos originales que, por fortuna, hoy en día se encuentran custodiados por la Asociación Escolar María Goretti.

Desde el equipo previsto para desarrollar este proyecto se propuso "organizar y clasificar los escritos del Padre Guillermo de Castellana, categorizar los documentos revisados, confrontar el mencionado texto con los manuscritos y presentar el texto para su publicación" (Hernández & Rojas, 2007, p. 17).

La tarea investigativa conllevó la clasificación de la totalidad de escritos del padre Guillermo de Castellana y posteriormente la lectura de los manuscritos objeto de estudio, a fin de identificar el patrón de escritura del autor y, a la vez, identificar su ubicación en la organización del libro y sus respectivos capítulos. El estudio conllevó a establecer convenciones específicas para lograr mayor claridad y seguridad en el registro de los hallazgos que brindaba la observación, lectura y confrontación.

La actividad investigativa “consistió en revisar minuciosamente y clasificar los escritos, entre los que se encuentran: discursos, homilias, apuntes de clases, guías de retiros espirituales, viacrucis, cartas y los manuscritos correspondientes al libro Filosofía Personalizante y Humanizadora, conservados en cuadernillos de papel ministro cuadrículado, escritos con bolígrafo, de puño y letra de su autor” (Hernández & Rojas, 2008, p. 135). El desarrollo de la investigación culminó el 31 de marzo de 2006, en un documento impreso para ser preparada su publicación por parte de la Asociación Escolar María Goretti, en el mismo año.

Por la obra goretiana, por su fundador y su pensamiento, hubo espacio para la amistad, la academia, la investigación, las letras, en procura de mantener siempre vivo el legado de la Filosofía Personalizante y Humanizadora del padre Guillermo de Castellana, en procura de escudriñar la fuente e ir al origen para el bien de muchas personas que, a través del tiempo, han tenido que ver con la obra goretiana de Pasto; y en este propósito el diácono Raúl sí que estuvo plenamente comprometido, “aquí y ahora”, como lo trazara el mismo padre fundador sobre una sola página de sus manuscritos.

## Conclusión

Una de las mayores características de saber que se vive, y se vive para servir, es el gesto de gratitud; la faceta investigativa que se comenzó a cultivar da muestra de una pequeña y significativa contribución a la razón de ser de las obras que, impulsadas por la entrega y el servicio aunado al sentido espiritual, son capaces de trascender el tiempo buscando siempre la verdad y el bien común.

Una vez más, la cercanía y el conocimiento personal que unió al diácono permanente Raúl Hernández con el padre Guillermo de Castellana, el apoyo eficiente de los demás investigadores, la amistad, el sentido de cercanía, el respeto, la responsabilidad y el empeño compartidos en esta tarea encomendada por la Institución, fueron parte de la trama que se entretejió a través del tiempo, con el fin de reconocer y poner a la luz los principios franciscano capuchinos, filosóficos, teológicos, teleológicos, psicológicos y pedagógicos que sustentan la razón de ser de la obra goretiana en todos sus frentes de servicio y, en especial, la actual Universidad CESMAG.

## Referencias

- Hernández Arteaga, Raúl & Rojas Vergara, Emma del Pilar. (2007). Estudio de las fuentes inspiradoras del texto “Filosofía Personalizante y Humanizadora del padre Guillermo de Castellana”, *Revista Investigaciones*, 13(13), 16-18.
- Hernández, Raúl A., & Rojas, Emma. (2008). Fuentes inspiradoras de la Filosofía Personalizante y Humanizadora del padre Guillermo de Castellana, *Revista Investigaciones*, 14(14), 133-139.